
Communiqué de presse du 3 octobre 2008

Rétrospective sur la conférence "Dialogue on Food, Health and Society" qui s'est tenue les 29 et 30 septembre 2008

Encourager le dialogue au niveau des différentes interfaces avec l'alimentation

Plus de 100 participants issus des milieux scientifique, économique et politique se sont rencontrés les 29 et 30 septembre 2008 à Rüschlikon, au Swiss Re Centre for Global Dialogue. Dédié à l'échange de savoirs, le „Dialogue on Food, Health, Society“ a réuni des acteurs de ces disciplines. D'origine internationale, le cercle des intervenants était très composite, comptant aussi bien une chercheuse allemande que l'abbé du monastère d'Einsiedeln. Au cours du discours d'ouverture tenu par la conseillère fédérale Doris Leuthard, il est apparu que les thèmes de l'alimentation et de la santé sont également à l'agenda politique à l'échelon national.

Dans son allocution, Peter Forstmoser, le président du conseil d'administration de Swiss Re, a expliqué que le thème du comportement alimentaire est également de la plus haute importance pour les sociétés d'assurance. En effet, des études ont montré notamment qu'une obésité croissante va de pair avec une fragilité accrue vis-à-vis des maladies, ceci se traduisant par des conséquences financières à l'avenir. C'est précisément cette importance économique qu'a soulignée la conseillère fédérale dans son discours. Elle a invité les participants à diffuser largement le savoir dont ils disposent en matière de santé et de comportements alimentaires et de faire prendre conscience à la population des rapports existant entre ces thèmes. Ce défi étant à relever aussi bien par le domaine privé que par les pouvoirs publics.

Interconnecter thèmes et institutions et créer des partenariats

Les autres intervenants étaient, pour ce qui est du domaine des produits alimentaires, Jan Maat, de chez Unilever ; Peter van Bladeren, de chez Nestlé, et Erich Windhab, de l'école polytechnique fédérale ETH de Zurich. Les intervenants pour le domaine de la santé étaient Hannelore Daniel, de l'Université technique de Munich (D) et Thomas Mattig, de Promotion Santé Suisse. Le thème Société a été introduit par Ingrid Hoffmann, de l'université Justus-Liebig de Giessen (D) et par l'abbé Martin Werlen du monastère d'Einsiedeln. Dans le cadre de workshops spécifiques, les participants au congrès ont pu discuter des différents thèmes de manière interdisciplinaire et en les interconnectant. Il est apparu qu'une coopération entre les institutions des domaines public et privé est nécessaire afin de venir à bout des problèmes en suspens.

Intensifier l'information et diffuser le savoir

Le premier plan du congrès était occupé par l'analyse et la discussion des relations entre les trois pierres d'angle de l'alimentation, à savoir les produits alimentaires, la santé et la société. La manifestation de clôture a une fois de plus montré à l'évidence qu'il est impératif de renforcer et de diffuser la communication et l'information pour tout ce qui concerne l'alimentation. L'accent doit donc être mis sur la formation et l'éducation dans le domaine de l'alimentation et de la santé ainsi que sur une meilleure compréhension du comportement des consommateurs. Le dialogue personnel ou avec toute l'assemblée ainsi que les idées auxquelles il a donné naissance aux interfaces ont prouvé qu'il existait effectivement un besoin d'échange. C'est d'ailleurs la raison pour laquelle un grand nombre de participants a signalé être favorable à une poursuite de ce congrès.

Investir dans la recherche et promouvoir la qualité de vie

Les mots-clés souvent entendus à ce congrès étaient style de vie et qualité de vie. C'est également dans ce contexte que s'inscrivait une revendication en faveur d'investissements dans la recherche. Pour reprendre les termes de Urs Hilber, le directeur de l'École Supérieure de Sciences Appliquées de Zurich ZHAW, à Wädenswil : "La recherche sur les sciences de la vie, dans les domaines des produits alimentaires et de l'alimentation, revêt une importance énorme, afin d'assurer la sécurité des produits alimentaires et la qualité de vie". Il a également été demandé de faire vérifier de manière scientifique les déclarations et indications relatives aux produits, et de ne pas se contenter de les élaborer dans une perspective mercatique. Les produits alimentaires n'ont jamais été aussi sûrs qu'aujourd'hui. On constate néanmoins un large scepticisme de la population face aux nouvelles technologies et aux nouveaux développements et produits dans le secteur alimentaire. "Cette expérience, nous la faisons certes dans le secteur alimentaire, mais aussi souvent dans le domaine de la production agricole, notamment en ce qui concerne les efforts entrepris pour lutter contre le feu bactérien. Dans ce domaine aussi, nous avons besoin d'une solidarisation entre les scientifiques, le monde économique et le public, afin de progresser au profit d'une meilleure qualité de vie et de solutions acceptées par la société", comme l'explique Lukas Bertschinger, vice-directeur et responsable de la recherche de la station de recherche Agroscope Changins-Wädenswil ACW. Le développement de l'espace vital contribue lui aussi à la qualité de vie. L'organisme de promotion de la région Zimmerberg-Sihltal, co-initiateur de ce congrès international, opère activement dans ce domaine depuis près de 20 ans. Aujourd'hui, cette région porte le nom de "Zurich Park Side" mais s'est également positionnée en tant que "Think Tank", avec - outre ACW et ZHAW - un grand nombre de "laboratoires d'idées" économiques implantés dans la région.

Cette manifestation a été organisée par cinq institutions (le département Life Sciences et Facility Management de l'École Supérieure de Sciences Appliquées de Zurich ZHAW, la station de recherche Agroscope Changins-Wädenswil ACW, la promotion régionale Zurich Park Side, Swiss Re Centre for Global Dialogue et le Consortium de Transfert Technologique W6).

Pour plus d'informations sur le congrès : www.swissre.com/cgd (what we do / events / past events)

Coordination des demandes des médias : Birgit Camenisch, Service Communication, Département Life Sciences und Facility Management, ZHAW, Wädenswil, tél. +41 58 934 59 54 / birgit.camenisch@zhaw.ch / www.lsfm.zhaw.ch/medien